
COMPTE RENDU DE LA 220e RÉUNION 

DU COMITÉ CONSULTATIF POUR L’ENVIRONNEMENT DE LA BAIE JAMES 
 

DATE 
9 juin 2021 

LIEU 
Visioconférence 

 
PRÉSENCES 
Melissa Saganash, Gouvernement de la Nation crie 
Chantal Tétreault, Gouvernement de la Nation crie 
Kelly LeBlanc, Gouvernement de la Nation crie 
Caroline Chabot, Québec 
Manon Cyr, Québec 
Brigitte Goulet, Québec 

Suzie Boudreau, Canada 
Elisabeth Gill, Canada 
Madeleine Green, Canada 
 
Michèle Leduc-Lapierre, directrice exécutive 
Graeme Morin, analyste en environnement

 
ABSENCES 
Marc Dunn, Gouvernement de la Nation crie  
Mélanie Chabot, Québec 
Alexandre-Guy Côté, Canada 

INTRODUCTION ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Sur une proposition de Chantal Tetreault, appuyée par Manon Cyr, l’ordre du jour (voir annexe 1) est adopté 
avec un ajout au point « Dossiers » (Mid-Canada Line). 

La présidente souhaite la bienvenue aux nouveaux membres et un tour de table est effectué. 

COMPTE RENDU 219 

Aucune modification n’est proposée. 

Sur une proposition de Kelly LeBlanc, appuyée par Madeleine Green, le compte rendu de la 219e réunion est 
adopté. 

MISSION ET LISTE DES ENJEUX 

Énoncé de mission 

La directrice exécutive présente la version courte de l’énoncé de mission qui a été préparé par le sous-comité. Les 
membres approuvent une modification mineure. Sur une proposition de Caroline Chabot, appuyée par Elisabeth 
Gill, la version courte de l’énoncé de mission est adoptée avec modification. 

Plus de travail est nécessaire pour la version longue. Les membres pourront en parler lors d’une prochaine 
réunion. 

Liste des enjeux et dossiers 

La directrice exécutive et l’analyste ont élaboré une liste des enjeux et dossiers du CCEBJ, outil à l’interne qui 
servira d’appui pour l’élaboration du prochain plan stratégique. La liste servira également d’outil pour mieux 
identifier les dossiers sur lesquels il faudrait mettre davantage l’accent et ceux pour lesquels le comité a besoin de 
plus d’informations ou de mises à jour. 

Un membre mentionne que les enjeux prioritaires et les mises à jour doivent être mieux identifiés. Un volet sur le 
suivi et le contrôle environnemental post autorisation doit être ajouté. 



2 

 

Les membres décident de procéder à une deuxième révision du document afin de recueillir les commentaires et 
d’en discuter à la prochaine rencontre. 

Communications 

La directrice exécutive mentionne que le sous-comité a discuté de la possibilité de travailler avec une firme 
externe pour développer un plan de communication qui tiendrait compte de l’énoncé de mission et des objectifs 
du CCEBJ. Il servira à mettre à jour le site Internet et à développer d’autres outils pour accroître la visibilité du 
comité. La directrice exécutive rappelle aux membres qu’il y a des fonds dédiés à cela dans le budget de cette 
année. Après discussions, les membres décident de contacter une firme de communication pour élaborer le plan 
de communication. Le sous-comité se réunira pour en discuter. 

 

DOSSIERS 

Stratégie nationale d’urbanisme et d’aménagement des territoires 

Une note d’information est disponible sur le nuage. La directrice exécutive mentionne que, le CCEBJ a été invité à 
participer à l’élaboration d’une Stratégie nationale d’urbanisme et d’aménagement des territoires (Stratégie). Elle 
explique qu’il s’agit d’une stratégie globale intergouvernementale mais chapeautée par le ministère des Affaires 
municipales et de l’Habitation (MAMH). Elle décrit également les quatre principaux objectifs de la Stratégie. 

Le 30 avril 2021, le CCEBJ a participé à une séance d’échange pour des nations et des organismes autochtones 
dans le but de définir les grandes orientations en lien avec la Stratégie. Le compte rendu de cette rencontre sera 
envoyé aux participants par le MAMH. 

Une deuxième ronde de consultation est prévue en août prochain et le CCEBJ aura jusqu’au 10 septembre 2021 
pour produire des commentaires sur les grandes orientations. La Stratégie sera développée entre l’automne 2021 
et début 2022, et publiée en avril 2022.  

La directrice exécutive suggère aux membres de créer un sous-comité pour débuter la réflexion et se préparer 
pour l’élaboration des commentaires. Des experts externes pourront participer aux travaux du sous-comité au 
besoin. Deux parties nomment un membre pour participer au sous-comité, la troisième partie communiquera le 
nom de la personne à la directrice exécutive. Une rencontre sera planifiée par la suite. 

Élaboration de la politique du MFFP en matière de relations avec les nations et communautés autochtones 

La directrice exécutive mentionne que le CCEBJ a reçu une lettre d’invitation à participer à l’élaboration de la 
politique du MFFP en matière de relations avec les nations et communautés autochtones. Cette politique fait 
partie du plan stratégique 2019-2023 du MFFP. La politique devrait être finalisée au plus tard printemps 2023. 

Le MFFP a partagé un document de consultation qui décrit les grandes orientations et inclut des questions pour 
stimuler la réflexion sur les éléments en place et déterminer ce qui peut être amélioré, modifié ou remplacé. Le 
CCEBJ a jusqu’au 18 juin 2021 pour fournir ses commentaires initiaux. Les membres discutent de la possibilité de 
demander une extension, et la directrice exécutive va communiquer avec la personne appropriée au ministère. 

Un sous-comité a été créé, et deux rencontres ont déjà eu lieu. Une note d’information avec des suggestions de 
commentaires a été produite et révisée par le sous-comité. Une autre ébauche de commentaires devrait être 
produite au cours des prochaines semaines. Les membres du sous-comité ont décidé d’approcher le tout sous 
l’angle du chapitre 22 de la CBJNQ. Une prochaine rencontre du sous-comité est à prévoir la semaine prochaine 
pour poursuivre la discussion sur l’ébauche de commentaires. 
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Effets cumulatifs 

L’analyste mentionne qu’il travaille sur quatre plans d’actions axés sur les données, la directive, la planification 
régionale et la politique régionale. L’initiative du MPO concernant les effets cumulatifs dans le cadre de la Loi sur 
les pêches est également inclus dans cette réflexion.  

Le congrès annuel de l’AQEI a eu lieu fin mai-début juin et le thème principal était les effets cumulatifs. L’analyste y 
a fait une présentation sur les principales démarches et travaux entrepris par le CCEBJ depuis 2016. Les membres 
tiennent à féliciter l’analyste pour la qualité de cette présentation. Un membre souligne plusieurs présentations 
durant le congrès dont celle d’une étudiante en doctorat à l’Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue, et 
invite les membres a participé à sa prochaine présentation prévue le 16 juin prochain au GNC. Elle enverra le lien 
pour la présentation à la directrice exécutive qui le partagera avec les membres. 

Commission du BAPE 

La présidente résume la situation concernant la Commission du BAPE sur l’état des lieux et la gestion des résidus 
ultimes (Commission) sur le Territoire. Le CCEBJ attend la résolution de discussions bilatérales entre le GNC et le 
MELCC, qui devraient être conclues sous peu. Par la suite, les discussions avec la Commission pourront reprendre. 
Une rencontre du sous-comité devrait être planifiée prochainement. 

Consigne et collecte sélective 

La directrice exécutive mentionne que les travaux du groupe de travail #4 pour la collecte sélective (dispositions 
législatives et réglementaires) et du groupe de travail sur la consigne sont terminés. Elle va préparer une note 
d’information et la partagera sur le nuage pour informer les membres de l’évolution du dossier. 

Bureau de coordination des droits 

Une note d’information est disponible sur le nuage pour consultation. 

L’analyste explique que le MERN a tenu une rencontre d’information concernant le Bureau de coordination des 
droits (BCD). Ce dernier devrait aider les promoteurs de projets dans leur démarche réglementaire et de 
consultation dans le cadre de l’autorisation de leurs projets miniers et l’émission de leur permis. Pour le moment, 
l’initiative touche seulement le secteur minier, mais l’initiative devrait s’élargir à d’autres secteurs au fil du temps, 
en fonction des résultats. L’analyste ajoute que, suite à la rencontre d’information, plus de détails étaient 
nécessaires pour avoir une bonne compréhension de ce qu’est et ce que fait le BCD. Le 1er juin, une rencontre s’est 
tenue avec le MERN pour avoir certaines clarifications.  

L’initiative n’est pas ouverte aux commentaires, et le secrétariat se tiendra informé afin de tenir les membres au 
courant de l’évolution du BCD. 

Loi sur les pêches 

L’analyste mentionne que tous les membres du CCEBJ sont invités à participer aux deux prochaines rencontres 
entre le sous-comité et le MPO, prévues les 22 et 23 juin 2021. Une seule personne externe est invitée, soit 
l’analyste du CCCPP. L’analyste va partager les liens pour les rencontres avec tous les membres. 

Le 22 juin, la discussion portera sur l’initiative concernant les effets cumulatifs et le 23 juin sur les politiques de 
compensation et de réserves d’habitat. 

Les documents pour les rencontres sont disponibles sur le nuage. 

PAFIT 

L’analyste mentionne que le sous-comité s’est réuni récemment. L’analyste est en train de réviser les PAFIT et 
débute le travail de planification d’un atelier préparatoire qui devrait se tenir à l’hiver 2022 pour commencer à 
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préparer le prochain examen. Il va préparer un document de discussion qui sera présenté au sous-comité pour 
débuter la préparation de l’atelier. 

Changements climatiques 

La directrice exécutive mentionne que le CCEBJ est en attente de la prochaine version du feuillet d’information. 

Mid-Canada Line 

L’analyste mentionne qu’il a tenté de contacter le responsable du projet au MELCC pour planifier une présentation 
de mise à jour du dossier. Un membre se propose de rentrer en contact avec lui pour faire le suivi. 

Simulation CBJNQ 

L’analyste décrit l’évènement organisé par la Gordon Foundation avec le Cree Nation Youth Council qui s’est 
tenu en mai 2021 à laquelle il a participé. Il s’agit d’une simulation en lien avec la CBJNQ pour les leaders 
émergeants des communautés cries. Il souligne la pertinence de ce genre d’initiative qui apporte une meilleure 
compréhension de la CBJNQ chez les jeunes, ainsi que la pertinence de la participation du CCEBJ. Il suggère que 
le CCEBJ participe au prochain évènement de ce type et qu’il soit impliqué lors de son élaboration si possible. 

 

ADMINISTRATION 

Suivi finances et rapport annuel 

La directrice exécutive mentionne que le CCEBJ est en attente du premier versement de la subvention 2021-2022.  

Le rapport annuel est complété et sera envoyé prochainement. La directrice exécutive remercie les membres pour 
leur participation active. Elle souligne également la rapidité de la fermeture annuelle financière effectuée par 
l’agente de secrétariat, ce qui a permis au CCEBJ d’être encore plus en avance cette année. 

Prochaine réunion 

La directrice exécutive et les membres discutent de la tenue de la prochaine réunion, prévue en septembre 
prochain. Ils s’entendent pour dire qu’elle ne se fera probablement pas sur le Territoire, compte tenu de la 
pandémie. Une formule hybride pourrait être possible. La situation sera réévaluée dans les prochains mois en 
fonction de l’évolution des mesures sanitaires. 

Évaluations de rendement 

La directrice exécutive propose de reporter le point sur l’évaluation de rendement des employés du secrétariat à la 
prochaine réunion en septembre. Les membres approuvent.  

 
DÉPART DU CCEBJ 

Caroline Chabot et Chantal Tétreault annoncent qu’elles quitteront le CCEBJ. Les autres membres les remercient 
pour leur implication et leur souhaite bonne chance pour les projets futurs. 

 
AJOURNEMENT 
 
Préparé par Eva Wolf, agente de secrétariat et Michèle Leduc-Lapierre, directrice exécutive 
Révisé par Graeme Morin, analyste en environnement 
Adopté le 15 septembre 2021 
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220e réunion du CCEBJ 

Visioconférence, 9 juin 2021, 9h00 à 12h00 

Pour accéder à la visioconférence, cliquez ici : https://zoom.us/j/97830963773  
 

1. 9h00 Mot de bienvenue, présentations et adoption de l’ordre du jour  

2. 9h05 Adoption du compte rendu 219 

3. 9h10 Mission et liste des enjeux 
a) Énoncé de mission version courte (discussion et adoption) 
b) Énoncé de mission version longue (discussion) 
c) Liste des enjeux (mise à jour) 
d) Communications (discussion) 

4. 9h45 Dossiers (une pause aura lieu au moment opportun) 
a) Stratégie nationale d’urbanisme et d’aménagement des territoires – MAMH (discussion et 

création d’un sous-comité) 
b) Élaboration de la politique du MFFP en matière de relations avec les nations et communautés 

autochtones (discussion) 

• Effets cumulatifs – plan de travail (mise à jour) 
c) Commission du BAPE (mise à jour et/ou discussion) 
d) Consigne et collecte sélective (mise à jour) 
e) Bureau de coordination des droits (information/mise à jour) 

• Loi sur les pêches (mise à jour) 

• PAFIT (mise à jour) 

• Changements climatiques – feuillet d’information (mise à jour) 

• Simulation CBJNQ (retour de Graeme) 

5. 11h00 Administration 

• Suivi finances 

• Prochaine réunion 

• Évaluations de rendement 

6. 12h00 Ajournement  

 
 
 

https://zoom.us/j/97830963773

